
第二層校際香港歴史文化専題研習しL賽

The 3rd lnter― school COmpetition ofPrqeCt Leaming

on Hong Kong's History and Culture

(甲項)文字報告 ―高級組 ―季軍

Written Report― Third Prize,Senior D市 ision

沙田循道衛理中學

Sha Tin Methodist College

「鋼鐵家族興香港共同歴「煉」的日子」

*版椎所有 ,未倉ヒ上載固月

請到香港歴史博物館 ―参考資料室

預約査閲 ,電話 27249009



一
一^　
↓ら

し｛ぃ
〓に

，

７
´

参賽編競:Hc_14_SA013

第二層校際香港歴史文イL考察報告レL賽

3rd lnter― school competitiOn of Study

Praects on Hong Kongls HistOry and

CuLure

沙田循道衛理中撃

Sha ttin MethOdist cOllege

凝緊和承博

鋼鐵家族興香港共同歴「煉」的日子



封面

目録

第一章::31吉

11瀧氏家族興香港一―‐‐―一‐―一――‐‐一―一一……………―‐一‐‐――‐一―‐――――――――一―P45
12研究方法

.〔卜7

13章
節 簡 介

―

―

一 一 一
一

―

―      
― ― ― ―

一 ― 一 ― 一 一 一 ― ―

^―

一 ― ― ―
P.8

14家族 ,氏族和宗族的定義――――――=―一―_____― 一―――――一――‐―‐―一P8‐ 10

第二章 :背景

21瀧鼎元先生早年生活―
― ― ― 一 一 一 ― ― ― ― 一 ― 一 ― 一 ― 一 ― ― 一 ―…P ll

22移厄]香 ,巷―――――一――……………一――…………………………‐――――――――…………………………………P ll‐12

2鋪
折 船 廠 至 卿 鐵 廠

一 一 一 一 一 ― 一 一 一 ― 一 ― 一 一 一 一 ― 一 ― 一 一 ―

‐
P12

24鹿鼎元先生的貢献

第二章:鹿民家族凝緊下的紹祭鋼鍛

31鋼鐵廠興調景嶺源遠流長的開係―――――――――‐一――――‐――――‐――‐――一――……――――…‐P13

32早年的紹榮鋼鐵廠的内部螢展―一―一―― 一‐一――一― ――一―‐―――一 ―‐―一一P停 14

33紹榮鋼鐵廠興香港的建造業

第四章:鹿氏家族凝緊下的高雷同郷會

41高雷同郷會的簡 P1316

42魔鼎元在同郷會的建設

12

14

17

2



第五章:庸氏家族産業及訓勉的承博

51瀧氏家族堅持経誉鋼鐵廠的原因―一― ――一 ―――一‐――
‐――――――――― ――――P18

52鹿氏家族的父母的経歴興訓 .1&19

5暁氏家族後人如何承博訓勉―一一―一 ―――一 ―一一―――一一‐――――一―一P.1920

54瀧氏家族後人封訓1勉的致螢及維繋一一――――一――――― ――一― ―――
―

―P笙 21

第六章:鹿氏家族於高雷同郷會的承博

61瀧
氏 後 人 承 ほ 郷 情

一 ― 一

―
一 一

― ― ―

‐

―

一
一

―
―

― ―
― ― ― ― ―

― ―

‐

一

一 ―
一

―

一

― P21

6筆氏後人承離 高雷中學―‐―― ―一―一 ―一――
‐一――一一― ――一――一―――P21-22

63瀧
氏 家 族 於 同 郷 會 的 職 務 ― ― ― 一 一

― ―
一 ― ― 一 一 一 一 ― ― 一 一 一

―
―

一 一
―

―
― P.22

第七章:鹿氏家族興香港的基建

71瀧氏興未末香港的基建螢展― ― ― ― 一 ― ― ― 一 ― 一 ― 一 一 一 一 ― 一
―P22‐23

72高雷同郷會面封的衝撃及解決辮法一―――― ―一一―― ―一――――――一 ―‐
― P24‐25

73艇黎 抹 _鹿贈 錯 港未末的螢展― ―――一
―一_‐―――一 ―――――――一―一一―P25‐26

第八章:徳結

81匡分宗族和氏族有重要意義―究党鹿氏家族是宗族還是氏族 ?

82綜給三個不同學者観黙 ,指出宗族和氏族都有所洒蓋的重要範疇――一―‐‐―P27‐28

83近代中國歴史封香港和鹿氏家族的影響 28‐29

84瀧氏家族和香港経済螢展的開連

85従歴史研習中所得的威想P29‐30

参考文献
31-33

3



Fllitt                                                 P.33‐ 38

R鳥議1-¨――……
―

――̈ ―…――――一―――――――一―――…………………‐―――――――……………………………P.39

封 底
―

― 一 ― ― ―
…

―
― 一 一 ― 一 一 ― 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 ― 一

一 P.40

第一章:引言

11由瀧鼎元家族側面看香港的曇展

説到家族的承博及凝緊 ,大家會想到甚磨DFL?凝薙~詞 ,檬現代漢語規範詞典及現代漢語詞典

所吉 ,是指肇集一種的力量 :而承博―詞 ,檬現代漢語詞典所吉 ,是指籠承並使流博下去 。我

等相信大多数人在提到家族的時候都只會想起新界五大家族 ,如郡氏 文ヽ氏 彦ヽ氏……這些家

族都是在ゴL末年間便己経移居到香港新界 ,他個的家族成員 ,子孫後裔多不勝数 ,経過歴史洪

流考験下 ,他個偶屹立不倒 ,至今擁有自己的洞堂及郷園地帯 ,而且封香港各方面貢献良多 。

但是営我『 1只降目光投放在這五大家族時 ,又會否忽略了其他働是凝緊不移 ,博承未断的香港

家族 ,以及他fl封於香港嚢展的貢献 ?

一九四九年 '國共内戦之後 ,中國共産薫開始獲得政権 ,興此同時 '香港亦有大量的難民湧

人 。随著香港五十年代末的経済韓型 ,香港便開始由依頼韓□貿易行業格身一愛 ,髪身成為了

―個工廠林立 ,製造業蒸蒸日上的地方 。而其中 ,瀧氏家族興香港在工業奎展有着不容忽視的

関係 。

瀧pFl元先生於一九四九年末港 ,早年従事棉紗 膠ヽ軽的出□貿易 。後末 ,在工業妻展一日千里

下 '鹿鼎元先生本著不依頼クト國進国鋼鐵的原則 ,及看準鋼鐵業在香港未来基建螢展的潜力下

'便創立了網榮鋼鐵廠 。現時他的家業已笙博到第三代 ,而他的後人働然乗承著瀧氏家族的精

神 :「鋼維百煉方為鋼 '人須奮円始成材J。 因而使已有四十五年歴史的鱈榮鋼鐵廠 ,不但成

為香港唯一一間大型車L鋼廠 ,也使其産業範疇日益趨向多元化 。於是 '我fl選揮以瀧氏家族為



探究封象 ,由鹿氏家族的歴史及奎展看其為何得以凝緊家族成員和承博祖業及家訓至今 。然後

'オ由側面窺探鹿氏家族封於香港経済套展的影響,探討香港経済的歴史和委展 ,本研習的目的

在於 :

1探討昔日瀧鼎元家族的産業

2探究鹿氏家族在調景嶺elJ業 中如何凝肇國民薫及其家誉和国民黛力量

3以寵鼎元家族的産業看香港経済及文化的轄隻

4了解瀧氏家族如何凝緊家族成員 ,而家族成員又如何承博其産業及訓勉

5研究鹿氏家族在高雷同郷會中的参予及凝緊四九年後末港的郷親

6研究鹿氏家族的産業如何随著香港的経済螢展作多方面的螢展

由此以上各粘 ,正面了解更多有開鹿氏家族的凝緊承侍及側面看香港的経済等各方面的歴史套

展 。

12研究方法

我個従前人的書籍文献 ,網上資料及訪談三方面進行考察及研習 。

首先 ,我f7會以前人的書籍作為敲門陣 ,由萱週刊出版有限公司所出版 ,郭慧妍所肩的 《世家

望族》作為是次文化専題研習的―塊基石 '這部書藉今我「 1可以在研習及訪談的開初便得到了

大量而又豊富瀧氏家族的背景資料 。這類型有閥家族的原始資料有利我等封鹿氏這個家族有更

深人的資料探究 。而在香港中央固書館中 ,我等見得由齊永昌及薫國健先生合著的 《國民黛之

香港百年史略》得知國民掌和香港之間的関係 ;綜合陳天擢先生撰篤的 《香港歴史系列 穿俊今

昔 重拾回憶》及林芝諺先生所著的 《自由的代債:中華民國興香港調景嶺難民誉〉興在計超所作

的 《荒原上的遺民‐調景嶺的治桑歳月興愛的軌述》三書中 ,可以更清楚了解昔日調景嶺的歴史
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:由鄭振満教授所撰篤的 《中国家族史研究 歴史學興人類學的不同視野》中使我等有妓地封家

族 ,氏族及宗族作出準確的定義 ,更深入研習到瀧氏家族興氏族和宗族的関係;而在 《高雷文献

専輯》―書中更使我等準確了解到瀧鼎元先生的背景 。

其後 '我f5由瀧氏的紹崇鋼鐵有限公司及紹榮貿易有限公司手上得到了機構刊物的資料 ,使我

個封瀧氏家族及紹榮鋼鐵廠之間歴史 ,及現時内鋼鐵業趨向現代イL及環保化而有更深人認識 。

此外 ,我
「 1亦在網上得rll不少的資料 。くBIG SPENDER:鐵人鹿寵胎>ヽ く鹿鼎元集数千元螢達

>,<1949年 撤退流落 香港國軍在調景嶺的日子>,く他個支擦著香港娯察業 :鋼鐵之王―瀧傑

>'く瀧熙常到Tcca棒愛女場>使我等更能封鹿氏家族的其官成員有更深人的了解 ;而廣りヽ‖

榮恒生物科技有限公司 ,今我個知道朧氏家族成員的其官産業 ;鮭基百科的宗族 家ヽ族及

氏族資料亦有助我等作界定 。

文献資料封於是次文化専題研習是復重要的 ,因為這些資料可以提供給我『 ヨ不少的家族基本資

料 '但是卸是偽有不足的 。幸然 ,我
「 ヨ封瀧氏家族的鹿創先生 高ヽ雷同郷會的何鮨開先生 王ヽ

祥先生 蘇ヽ日泉先生 葉ヽ脈先生進行了訪問 。我個訪問的魔 31」 先生 ,乃是現時紹祭鋼鐵廠的

公司執行董事 ,男外他是現任高雷同郷會的名替顧問 。在鹿創先生的訪間中 ,我fl得到了不

少瀧氏家族更深人的家族資料 '尤其是瀧鼎元先生的一些早年事跡 瀧ヽ倉り先生的個人経歴以及

其封家族凝緊和承博的看法 ,這些資料皆是書籍中没有提及的 ,資料有致地今我『 1考察到瀧氏

家族如何凝肇家族成員 。其次 '我個訪問的何徹開先生是高雷同郷會的現任理事長 '在何籠開

先生的訪談中亦能今我等封鹿氏家族及高雷同郷會的開係更清晰 ,使我個封瀧氏家族如何在高

雷同郷會中得到凝緊及承博的疑問得到解答 。最後 ,訪問王祥先生 蘇ヽ 日泉先生 葉ヽ脈先生

都能更有助我等獲得高雷同郷會中的背景資料 。
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圏為鹿創先生

姜版櫂所有

和高富同郷會理事長何籠開先生在同郷

會辮公室内的合照

訪間営天 ,我f]興康創先生合照 ,中

1間
的毛筆字是鹿氏家訓 。
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13章節簡介

本研習共可分為八章 ,在第二章中 ,我個會先介鱈鹿鼎元先生的生平事跡 ,他奥國民黛之間微

炒的関係 ,以及他想様配合香港的経済韓型 ,創立紹榮鋼鐵廠等歴史背景 。而在第三章中 ,内

容主要是由館榮鋼鐵廠成立之後的初年妻展及官現時和香港建造業之間的関係,然後由以上探討

看瀧氏家族中的凝緊 。第四章會集中了解到魔氏家族在凝肇之下封高雷同郷會的建設 。在第五

章中 ,瀧氏家族成員封瀧氏的家族産業和訓勉的承博 。緊承第五章 ,第六章同様園焼著承博作

重心 '内容主要提及到瀧氏家族成員封高雷同郷會的承博 ,及高雷同郷會内部的承博 。在第七

章中 ,我個便韓移視馳 ,放眼未末 ,了解香港和鹿氏未末的衝撃及更多元元イヒ的套展 。第八章

是本研習的徳結 ,我個會先探討従瀧氏家コ1和為人中得到的敢示 ;再承上敢下 '我等鰊合了三

個不同學者的観粘 ,指出宗族和氏族都有所滋蓋的重要範疇 ,其後再會指出近代中國歴史封

香港和龍氏家族的影響及鹿氏家族和香港延済妻展的関連 。最後オ会表従歴史研習中所得的咸

相 。

14匡分宗族和氏族有重要意義―究党瀧氏家族是宗族還是氏族 ?

在凝駁和承博二詞上 ,常會用作形容一個家族 一ヽ個氏族 一ヽ個宗族 。家族是較表層次的家庭

類別 ;而氏族及宗族反而是較深層次的 。

在往基百科的文献中表示家族是指基於血縁 婚ヽ姻 生ヽ命共同護構成的利益圏鎧 ,通常表現是

以家庭為主 ,而構成的一個中心 。所以我f5相信廂氏是周於家族這個家庭類別 ,因為鱈榮鋼鐵

廠是一個以家庭為背景所形成的企業集園 。但深入而言 ,我等都明白必須先為深層的氏族 宗ヽ

族各自作出界定 。

在籠基百科的文献中表示氏族指的是家族成員有共同祖先 ,成員和成員之間有特別密切的関係

,各有権力和義務 ,氏族有自己獨特的名構 ,而氏族内部成員之間亦不能通婚 。封於宗族 ,絆

基百科的文献中表示指擁有共同祖先 姓ヽ氏相同 緊ヽ居一地的人群 ,一個宗族可以包括復多的



家庭形成大的盟落 ,保持回結和互助 '有祭祖或節慶等共同活動 。緊族而居 ,著重回結和保持

博統 ,甚至敷代不分家 ,族人互相澪助 ,維持其凝盟力 ,並保存家族興起後的族譜 。道種宗族

的模式 ,一直保存到20世紀 。同輩的族人 ,名字中有―字是相同的 '代表輩扮 ,並顧示氏族的

凝緊力 。宗族博襲祖宗的家訓 ,在節日 ,族人會一同祭ネE和宴會 。

而在鄭振満教授 《中國家族史研究 歴史學興人類學的不同視野》中 ,表示在一九八零年

,徐揚森先生在 《宋明以来的封建家族制述論》一文中 ,分別考察了「翌族而居的家族組

織」和「累世同居的大家庭 」 ,認為前者的特徴是用桐堂 族ヽ譜興族田 '這三種東西連接

起来 '以lll先為家族中一切権力的泉源 ;而後者的特徴是同居共財 ,内部組織厳密 ,自給

自足及包括地主興農民雨種封抗階級 。於是 '我等便把此理論「肇族而居的家族組織 」演

繹為宗族 ,後者「累世同居的大的家庭 」則演繹為氏族 。

就以上的理論末看 '新界五大家族是属於先前者 '他個有洞堂族譜 ,過時過節時會有分猪肉 ,

男丁更有屋有地 ,享有高於女性的権利 :而朧氏家族是属於大多数後者但亦有少部分的是届於

前者 。瀧氏的家族成員有是同居共財 ,例加瀧創先生表示他個兄弟姉妹驚母親熊少珠名下的一

撞棲房折卸 ,然後改成雨層 '成為他個緊會的地方 ,因此他
『

1會在毎個星期日的中午一起吃飯

'内部組織厳密 ,自給自足 '例如他175的家族成員會各自向外間 ,瀧超胎在上海及武漢開設磁

石廠 ,専門生産汽車的摩打磁石 '魔建胎又創立自己的征酒生意 。同時他個在郷下又有洞堂 ,

族譜的 '例加瀧創先生又曽提及自己這些年末都有回去 ,十分熟悉那條村子 '更曽多次前往洞

堂(下固可示)。

但是 '後末在封有開宗族及氏族的観馳上 ,我等又因弗里徳曼的理論而有了再次的思

考 。在文献資料中 ,美國學者弗里徳曼提出構成宗族的基本條件非族産 ,而是糸譜関係 ,

即是家族成員之間有血嫁関係的便己是宗族 ,而血縁関係不明顧的便只能説是氏族 。即是

由以上的理論上而吉 ,鹿氏家族是較傾向宗族 '因為瀧氏家族的四代人皆有血縁的関係 ,並非

9



只是表面上的同姓己而 ,因此瀧氏並非氏族的。而他的理論在西方的撃術界亦受到普遍的肯

定 。

正営我等為宗族及氏族的観馳上而有分岐之際 ,我等又在文献資料上得悉到台湾的人類

寧者又有男―従看法 。台湾人類撃者嘗試格宗族分為三類 ,包括是「有族産及明確糸譜的

小宗族」 「ヽ有族産但糸譜不明確的大宗族」及「没族産而且糸譜又不明確的同宗開

係」。於是 '我等便簡軍地略献 家族界定在宗族類別中的「有族産及明確条譜的小宗

族 J。

*版権所有

瀧氏家族的洞堂
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第二章

21鹿鼎元先生早年生活

在整理過くく世家望族>>的資料和鹿創先生訪問後 ,我等得出以下資料 。鹿鼎元先生是廣東呉川

人 ,字鍾鳴 ,生於1909年 ,卒於1993年 。其父親以務農為主 ,家境貧困 。瀧鼎元先生在郷間嬰

了一個太太 ,並育有長子瀧熙先生 ,其後瀧鼎元先生的第一任太太因病去世 。而他在十六歳時

曽経営雑貨生意 ,今瀧鼎元先生皐一次捜購軍用物資嫌到一筆錢財 '其後在湛江認識了熊少珠

(生於1922年 ,卒於2011年)後二人結婚 ,熊少珠的父親熊長pll為責塙軍校的教官 孫ヽ中山的高

級顧問 。受訪的鹿創先生表示 ,瀧鼎元先生在末到香港後 ,営自己有足豹的経済能力時 '便興

一思同郷在香港成立高雷同郷會 ,並於成立初時給予高雷同郷會10,000大筆支助金 。営時同郷

會的大部分成員都是因為國共内戦以及中華人民共和國的成立而逃至香港 ,他個有的是國民掌

的成員及其家層 '有的更是想逃離中國共産黛的政権 ,這些人在香港無親無故 ,因此便打算藉

着建立高雷同郷會以得到美國的援助及接済 。由以上的資料中 '我個不難螢現 ,鹿氏家族和國

民黛之間的絲絲篠篠的開係 。

22移居香港

由高雷文献中我個得知在一九四五年 ,庸鼎元先生輿第二任太太及長子鹿熙先生末港 '在上環

蘇杭街開設紹榮行従事棉紗 膠ヽ軽等貿易 '又曽渉足銀行 保ヽ険及小量地産業務 。

23由折船廠到鋼鐵廠

従鱈榮折船廠的開始 ,便莫定了瀧鼎元先生在工業界的地位 ,1950年他在葵涌酔酒湾 ,日
「現時

的葵涌貨櫃踊頭 ,開始経営紹榮折船廠 ,由於五十年代正値韓戟結東 ,有大量被療棄的戦船 ,

因此適合経営折船業 。宣至1958年 ,因政府有意在葵涌興建巧頭 '紹榮折VoL廠便遷到調景嶺 ,



斥資五十萬買地興建軋鋼廠 ,利用船板切成的鐵條進行渡軋鋼筋 ,到1961年オ正式専注於饉誉

鋼鐵廠 ,在調景嶺請居住於調景嶺的難民作為紹榮鋼鐵廠的工人 ,開始在調景嶺那荒蕪 竃ヽ無

基建的地方開展鋼鐵事業 。

24瀧鼎元先生的貢献

在七 八ヽ十年代 '紹榮鋼鐵廠在香港的基建套展上措任重要的角色 ,由於香港営時大興基建 ,

地産嚢展迅速 ,因此封鋼鐵的需求大増 ,営時地下鐵路 康ヽ察大度 美ヽ子新部所需要的鋼筋 ,

都是由詔榮鋼鐵廠供應 ,営年鋼鐵廠年産量多達六十萬噸 ,倍全港需求量六成 。営年紹榮熔濾

落成時 '港督委理浩更親臨廠房参観 ,瀧鼎元先生在1976年獲英女皇頒螢OBE動街 。

瀧鼎元先生所設立的紹榮鋼鐵在中台鋼鐵貿易亦謄任重要的角色 ,在 1979年中國賞行改革開放

,需要大量鋼材進行建設 '而最方便的供應地理應是台湾 ,但由於國民薫於國共内戦後遷往台

湾 '両岸政府水火不相容 '因此両岸不可能直接交易 ,所以紹榮鋼鐵従台湾輸入鋼材 ,再以紹

榮鋼裁的名義膊鋼材賣入台湾 ,以解決中國在改革開放時所需作建設的鋼鐵 。
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第二章:鹿氏家族凝緊下的紹榮鋼鐵

31鋼鐵廠興調景嶺源遠流長的関係

調景嶺是位於九龍半島東隅海畔的鯉魚門附近 ,t是船隻連東太平洋的必経之路 ,但是違個地

E曽在1908年因一個投資者投資失敗而自蓋後 ,被視為不祥之地 ,一宣荒康下末 。宣到國共内

戦後期 ,國民薫節節敗退 ,有不少國民棠軍政人員摘及其家人在1949年以後眼随大批的難民末

到香港 。原本有不少的國民黛人計劃到香港以後 '再到台湾 ,但由於種種的因素 ,被迫滞留於

香港 。香港政府封他個予以特別的封待 ,安置他個於荒蕪的調景嶺 ,因此那裡有「小台湾」的

Tfi境 。在1958年時 '紹榮折船廠便因應政府的要求搬遷至調景嶺 ,建成第一間車L鐵廠 ,以建設

和開荒 ,故此紹榮鋼鐵廠大部分的員工都是末自於調景嶺的居民 '相信有不少是國民黛人 ,亦

有少部分是束自原本紹榮折船廠的工人 ,而到調景嶺落地生根 。而紹榮折船廠在1958年成立第

一間軋鐵廠 ,是営時調景嶺E内唯―的工廠 。在宿榮1/1船廠績建廠E的時候 ,紹榮折船廠投入

了資金末建造新宿舎給原住在長沙湾匠的員工 ,因此由紹榮折V.t廠出錢建成了「大環新村」 。

而紹榮折VEL廠後来亦改名及改愛為鋼鐵廠 ,紹榮鋼鐵廠多年末為調景嶺居民提供了不少就業機

會 ,直到1996年紹榮鋼鐵廠停産後搬遷 。紹榮鋼鐵廠在這些年間為調景嶺的委展也出了不少

力 。

32紹榮鋼鐵廠的螢展轄愛

紹榮鋼鐵廠在1960年便開始由澳洲lBHP進国高質量的鋼鐵以車L製成品 。後来 ,在1979年間建成

自己的第一座電弧溶腫 ,格本地的層鐵熔化 ,再精煉鋳造為鋼鐵 。在1998年毎年生産的鋼材平

均也有750000公噸的鋼鐵,而到了2000年鋼鐵廠便開始購入了鋼網機 '引人而了較先進的技術 '

以便生産鋼筋鋼 。
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十版檀所有

固月末自Shm Whg Stcd Lh舵 d and Sbh Wmg Tradmg company LIrnred的 機構刊物 ,紹榮鋼錢廠的

妾展轄愛

33鱈崇鋼鐵廠興香港的経済及建造業

紹崇鋼鐵廠在香港屹立不倒多年 '全因紹榮鋼鐵廠輿香港経済及建造的姜展有不可切割之開

係 。

五十年代 '正値韓戦結束 ,有大量棄置的戟船 ,雖然y.L板較厚 '但営切割 打ヽ造成鋼鐵後 ,就

只可以作較細的鋼鐵 。而在遷往調景嶺後 '鹿HEH元先生眼見香港用作建築的鋼鐵除了香港製造

タト'還需由日本運往香港 ,鹿鼎元先生認為香港自己應該要有足殉的能力製造 ,因此正式韓為

車L鐵廠 ,向澳洲購買鋼胚 ,以製作較粗的鋼鐵 ,因此在七 八ヽ十年代 ,香港大興基建 ,房地産

螢展迅速 ,封鋼鐵業需求大増 '而紹榮鋼鐵則為香港的基建業提供了不少材料 ,紹榮鋼鐵廠有

提供鋼鐵建造例如康榮大度 ,営時最高的大度 。由以上可見 ,香港工業基建的逐歩弾起 ,今紹

榮鋼鐵廠出現 ,而紹榮鋼鐵廠所生産的鋼筋又成功推動香港出現更多大痕建築 。

而在 (世家望族》一書中表示 '在香港地産市道下滑時 '封鋼筋的需求減少 '而加上世界的鋼

筋供應又過剰 ,所以鋼鐵業在港早已有式微的現象 '而今宿榮鋼鐵廠的経営亦愈趨困難 。該廠

的年産産量由高峰期的年産六十五萬噸鉄至三十萬噸 ,毎年因而要店損近千萬元 。甚至因接不

到訂軍 '而要在一年内停産―至雨個月 。然而面封以上這磨多逆境 ,瀧氏家族的成員並没有因

而放棄家業 '長女瀧螢封此表示「我地洗瀑嘘個頭 ,無辮法咆」。毎個鋼鐵廠在這個問題之下

都有一定座力 ,有些甚至選澤放案 ,但是鹿氏家族的堅持 '便使現今魔氏家族的紹榮鋼鐵廠能

14



成為香港唯一的本土鋼鐵廠 。

紹崇鋼鐵廠 '在壇三十年間亦参興了不少香港的基建 ,例如 ,国際廣場 國ヽ際金融一及二期 ヽ

汲水門大橋 如ヽ心廣場 Tヽhe oneヽ 澳門威尼斯人酒店 青ヽ馬大橋 湾ヽ仔警察鰈部 澳ヽ門永

利 香ヽ港機場客運大棲及四季酒店 。

鹿氏家族的螢展是随着香港的螢展歩伐而有所轄愛

市場鯉元氣大傷 ,而今其停滞不前又或是退卸牧棄

第四章:鹿氏家族凝緊下的高雷同郷會

41高雷同郷會的簡介

'既不會因城産市場下滑 ,鋼筋需求減少 ,

'反而積極求愛 ,為香港尋技更多的出路 。

高雷同郷會自一九五九年成立 ,由瀧鼎元先生 陳ヽ錫餘 衰ヽ學偉 江ヽ支松 Eヽ鍾岳以及江茂森

先生和陳徳財先生創立 。高雷同郷會中所包含的有信宜 イヽし,ヽ日 茂ヽ名 湛ヽ江 海ヽ康 遂ヽ渓 徐ヽ

間 梅ヽ茂 廉ヽ江 電ヽ白及呉川 。同郷會最初成立的目的是因為中國共産黛建國 ,國民黛分子在

國共内戦中失敗 ,流落香港 ,所以想借同郷會今美國可給予援助 ,同時 ,今国民黛分子可以凝

緊力量及威受郷情 :而現時的目的是使由内地末港的同郷可以有一個同郷藉的容身之所 ,凝緊

力量 。同郷會在早年並没有註冊為社国 ,反而用公司註冊虎的方式註冊為有限公司 ,后末也申

請了成為非牟利組織 ,興商業活動無開 ,只提供服務予郷親 ,因此税務局給了高雷同郷會以慈

善回鎧的名義運作而不用納税 。根抜何饉開理事長的訪間中 ,我個得知現時高雷同郷會的目標

是希望推廣高州雷Jl・l的居民在香港的福利項目 給ヽ大家一個平台互相提供真誠的互助 '以及成

立學校給高雷同郷 。同郷會早年在大角咀曽創辮小規模的夭台小學 ,後来有大同中學以及現時

的高雷中學 。同郷會亦有定期維繋郷情的活動 ,例如秋季旅行或春著 。而高雷同郷會的行政組

織也十分厳謹 ,有理事會及監視會以監察同郷會的運作 ,行政模式傍女口台湾的國民政府

15



米濁
融
ヨ
卦

固月中可見同郷會最成立的目的是要「国結

僑社」 '凝肇郷人 。

'版権所有

高雷同郷會的秋季旅行
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42鹿鼎元在同郷會的建設

瀧鼎元先生是同郷會第一層會長 '其長子鹿熙亦是常務理事 '鹿鼎元先生在1970年営秋季旅行

時獨自一人己捐$10'000。 這款項於営時而言 ,絶封是一個頗大的数字 。而且 ,瀧鼎元先生有

見天台小學環境不足 ,而且暫借大同中學並非長久辮學之策 。於是 '瀧先生便興教育虎商討 ,

因他本身己是一個有動章的爵士 '平常也有興政府官員交流 '所以封教育部官員也有所了解 。

瀧鼎元先生主動向政府借了観塘之地 ,並且出錢成立高雷中學 ,今高雷中學成為政府津貼之學

校 '而其后中學的翻新及績建的校舎工程 ,鹿鼎元先生亦是出錢最多的一位 。鹿鼎元先生也有

在高雷中學中設立奨學金 ,以鼓働高雷中學的學生 。可見瀧鼎元先生為同郷會及封一晟同郷的

熱心 。

徳結而吉 ,鹿鼎元先生於1949年中共建國之時末港妾展 '於1950年創立館榮鋼鐵 。其後 '在

1958年把紹崇折船廠遷到調景嶺之後 '便開始聘用本E員工 ,設立E内唯一工廠 ,1961後正式

投身在鋼鐵業上,紫根於調景嶺 。於1959年創立同郷會 ,在瀧氏家族的凝肇下 '保持興國民黛之

間的関係 ,凝緊及鍵繁高雷各メ11郷親開的情誼 '同時承接戦後香港的経済起飛 ,螢展事業 ,貢

献香港 ,使高雷同郷會在至今各同郷會林立的城市中例可堅持不倒 。

朧鼎元先生在1970年営時獨自一人便己捐出

$10,000

*版櫂所
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第五章:瀧氏家族産業及訓勉的承博

51鹿氏家族堅持経誉鋼鐵廠的原因

営我『 1提及到為何瀧氏家族為會堅持鯉誉鋼鐵廠的時候 '鹿創先生便表示 '他『 1所徴的鋼鐵是

何時都能狗用的 ,款式也不用改墜 ,興服装和膠軽不同 ,是一門平賓穏固的行業 。奮時香港正

逢改愛時 '一九六七年暴動時働然有人會堅持建築業的 ,但唯一堅持到現時的就只有我fヨ
。男

一個今瀧氏饉績経誉鋼鐵廠的原因 '是因為他父親(即瀧鼎元先生)的遺願及堅持 。他表示他個

這一代想要饉績父親維誉鋼鐵廠的志願 ,FFr以這代會倣下去 ,下一代也會徹下去 。

52鹿氏家族的父母的経歴輿Jll勉

在訪談中 '瀧創先生便粋父母親的故事梶梶道末 。他回億道父親是郷下出来的 ,那時有高,11雷

刈1'末香港只是因為香港是一個大埠 ,因為生計問題 。父親出身是郷下人 ,家境十分窮 '所以

連吃都成問題 '只有走出香港 ,去廣

'11徴

打雑 ,掃地 。之後有了幾千元錢 '便可以来到香港螢

展 。母親是―個小姐 ,一個大家庭的小姐 。他表示母親曽説末到香港有両個隻竃 ,自 己和丈夫

赤身―個 ,由没有任何経済基礎到現在有了基礎 '到香港倣打雑 '給人看得起 ,覺得他勤力 ,

又甚磨也願意倣 ,雖然只有小學三年級的學歴 '但豹勤力 ,便有出頭天 。父母的経歴使家族出

現了訓勉 ,這句「鐵経百煉方為鋼 '人須奮円始成材」乗承著魔氏家族精神 ,訓1勉正正是鹿氏

夫婦二人在面封逆境 面ヽ封萬事起頭難的時候的精神及葛照 。他『 ]二人格自己的鯉歴綜結剤 |

勉出来 ,告知子孫‐「鋼鐵是急様煉成的」就如人是急様煉成的 。

男タト'面封九七年的香港回需 '香港人的移民潮 '鹿pFl元先生便窮下「江山秀麗他人國 ,香港

存亡是我家コー句 ,窮出愛國愛家愛香港的一句銘吉 ,堅持留守在香港並興香港的委展守望相

助 。
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瀧鼎元先生薦下「江山秀麗他人國 ,香港存亡是我家 」―句

,可見其愛國情懐 。

53鹿民家族後人如何承博訓勉

庸氏夫婦留下的雨個訂

“

勉 '今瀧氏家族的後人會牌訓1勉鎌起末放在塀公室的會議室中 '刻在不

同的物件上面 '希望家族人能釣―宣聴従一宣緊記 ,明白任何事不可走捷径 。我個走到鹿創先

生塀公室的會議室裡 '便螢現有四様的物件上面是亥」有他個父母留下的訓勉 。下圏可示 。

男タト'根様頻果日報的 〈鐵人鹿寵胎〉的資料中 ,瀧寵胎小姐表示三叔瀧廷伯我個這一代遺忘

家訓 '就経常格爺爺妹妹的格吉刻在紀念品上送給我個 。

可見 '塵氏家族的後人是不忘訓勉 '把訓1勉深深刻在東西上 ,緊緊記在′い頭上 。

*版櫂所有
固一 F日 有家言‖的鼻煙壺
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固二 E日有家
‐
」的木牌

☆二固皆末白頻果日報

54鹿氏家族後人封″″勉的敢螢及絆繋

瀧創先生表示父母親的行事為人封家庭的成員有好大的敗螢 。他表示父母親是有合作的侠伴 ,

他個是十分合槻的 。父親是没有受過任何教育 '郷下人出身 '倣生意能嫌得―黙兒錢 。而母親

是一個讀過會計的 '家境不錯 ,家中挺属害的 。他認為父母親所教興他個的賞在彼多 '多得説

不完 。鹿創先生表示他的母親曽経在十年前想篤一本書 ,想伐人記述家中歴史 。他表示父母親

以造的一切並不是為了流芳百世 ,所倣的―切都是為社會 。他説父親認為徴鋼鐵是有意義的 ,

所以再幸苦也堅持 ;因為人是彼重要的 '所以想建立高雷中學 。建立観塘中學 '目 的是希望今

没錢交學費的人可以讀書 。

此タト'擦 く世家望族》一書中又表示 1982年時

政上出現問題 ,於是鹿熊少珠女士便封校長説

我交J可見地是鹿鼎元先生背後支持的女人 。

'瀧鼎元先生創辮的高雷中學要重建 ,但是在財

「明天体帯律師到葛字棲辮手績 ,鼎元不交餞 ,

鹿創先生表示其賞営時父母親教的是「体黙封人 '人粘封 lT」 '倣人不要太過斤斤計較 。尤其

是母親十分豪爽 ,會送侠計或親戚的兒女去讀書 '封所有人部彼照照顧 ,不計較 。

至於在鹿氏的家族成員的関係籠繋上 ,鹿創先生表示他『 ]兄弟姉妹之間共同擁有一棟棲 ,他個

會埓棲内房子全部折卸 '然後改成両層 '成為他f]緊會的地方 ,因此他fl會在毎個星期日的中

20



午一起吃飯 。瀧創先生又表示訓勉確賞是兄弟妨妹之間維繋開係重要一環 。

由以上各難可見 '瀧民家族是用訓勉「鐵経百煉方為鋼 '人須奮門始成材 J作家族凝策的内部

核心精神 '而作為表層的外在家族凝緊力是家族成員共同擁有的家業 。

第六章:瀧氏家族於高雷同郷會的承博

61鹿氏後人承博:郷情

鹿氏後人受到鹿鼎元先生的耳濡目染 '即使並不是於故郷長大 ,封高雷同郷會或是自己的郷下

都存有情意結 。正如鹿創先生雖然表示他封郷下的印象彼模糊 '但這幾年有空間時間回郷 '看

見郷村窮困 '都希望可以出一分力 '正如瀧氏家族曽於故郷興建小學 ,又捐款以作基本建設 ヽ

修橋鋪路等 '這就是所調的郷情 。故此 ,鹿氏後人不時都有出席参興高雷同郷會的活動 ,例如

:毎年一度的春著 奉ヽ行秋季旅行回郷的活動等等 。男外 ,雖然瀧氏後人公務繁忙 ,未必能抽

身出席同郷會所畢1/1的活動 '亦會捐助同郷會在抽築節目中送出的奨品 ,而且封同郷會的活動

亦有提供費助 '藉此乗承鹿鼎元先生希望維繋同郷之間的威情的精神 。

62瀧氏後人承博 :高雷中學

鹿鼎元先生除創残高雷同郷會以タト'亦有熱′い出錢出力 '創立高雷中學 '使人不到名貴學校和

政府學校的高雷子女 ,尤其是岡」由内地末到香港的高雷子女能狗有讀書的機會 。瀧鼎元先生於

高雷中學建校至1993年措任校監 '並出錢進行學校的翻新和横建的工程 。鹿鼎元先生的後人也

承餞了他的熱心 '一直投入於高雷中學的校務 ,培養下一代 。瀧鼎元先生的兒子鹿熙於2001至

2004承籠父親的職務 ,措任校監一職 。鹿先生亦有設立機構 ,捐予曇學金予高雷中學的學生 ,

作為奨動 。宣至現在 '高雷中學創校四十年 '瀧鼎元先生的後人働積極投入於高雷中學的校務

,塵先生的孫女瀧卓胎由2011年起 ,措任了三年的校監 '而瀧先生的兒子魔創先生措任校董―

職 。
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圏為鹿鼎元先生和香港教育

署長李越挺主持高富中掲幕

1 
學的新校掲幕

63瀧氏家族於同郷會的職務

庸氏家族在同郷會一宣措営重要的角色和職務 ,瀧鼎元先生興同郷創辮高雷同郷會 ,於 1959年

措任第二層的會長 '而鹿鼎元先生的後人承饉他在同郷會的職務 '積極投入虎理高雷同郷會的

一切事務 。瀧先生的兒子魔熙 瀧ヽ輝及瀧創曽是多層同郷會的理事或顧問 '例如在第十一層同

郷會中 '鹿熙先生是會長 鹿ヽ輝先生是副會長以及鹿創先生是名替顧問 。而在本年度第十五層

同郷會中 '鹿熙及鹿輝先生二人同是會長 ,而鹿熙先生更身兼財務顧問 ,而瀧創先生及其姪女

寵卓胎則是同郷會的名讐顧間 。鹿氏家族一宣為同郷會出心出力 ,積極参興同郷會事務 '釜繋

高雷郷情 。

64高雷同郷會後人的承偉及延績

我fl除了開心鹿氏家族在高雷同lRS會的承博タト'高雷同郷會内其他後人的承博及延讀雖是

額外資料 '但也有不容忽視之作用 。高雷同郷會自1970年成立以来 '一宣有不少上一輩為

同郷會事務而努力 。而根擦何籠開理事長的訪間中 ,他表示同郷會的網會越織越大 ,而各

會員的下一代也開始承接同郷會的事務 '例如一何籠開理事長也是因其父親何釣的影響而

加人同郷會;又例如 ,己故的高雷同郷會的理事長蘇伯泉先生,他的子孫 ,蘇日郷小姐是高

雷同郷會中的財務主任 ,而蘇日麗也是高雷同郷會中的理事;此タト'例如己故的創會理事



長江茂森先生(1901-1982)的 兒子江可伯(生於 1926)也於1963年任同郷會會長 。由以上可見

,子承父 '孫承子 '在同郷會中槍任職務 ,因而使高雷同郷會得以延績上一代之郷情 '使

在香港土生土長的子可得到聯繋 。

第七章:鹿氏家族的基建

71鹿氏家族所受rlj的衝撃

現在的社會及世界潮流和各種観念的螢展日新月異 '随著城市イヒ'全球イし'複雑的人際開係 '

獨立 自ヽ主的個人概念都衝撃着一個家族内的毎一位家族成員 '衝撃着家族内凝緊及承博 。

首先 '全球イヒ及城市化無疑是一個問題 。在創立紹榮鋼鐵廠初年 '其賞是一個十分有利経営建

造業的環境 '因為鋼鐵是建設大型重工業的不可或鋏的材料 。但営到達城市基建基本完成時 '

封紹榮鋼鐵廠便造成了一定的影響了 。在文献資料中所見 '在後期 '香港的鋼鐵廠愈来愈少 '

甚至是歩向式微 '而紹榮鋼鐵廠也出現了家業上的問題 '在家業上出現影響 '竃無疑間地是不

利家族的凝緊 。

其次 '複雑的人際開係 '獨立 自ヽ主的個人概念的問題也不容忽視的 。複雑的人際開係是容易

使家族成員在面封家業問題上出現綱紛磨擦 '愈多家族成員如没有共同目標 '便會出現極大分

岐 '使家族内部成一盤散沙 。而男外獨立 自ヽ主的個人概念的問題也是可能會今家族成員放棄

祖先家業 '男謀分裂 '兄弟之間出現不和之事 '更不利家族之承博 。

因此 '面封着各種各様的観念的衝撃 '家族應由隻化及適應這両方面中着手 。

鹿氏家族是如何去面封篠F撃 ?

面封着全球化 '瀧氏家族膊他個産業横至多元化的範疇 '儘管鋼鐵業働是一門平賞穏固 '前途

t「J是十分光明可造的行業 '但是始終面封著全球化的経済下 '一成不雙亦非長久之策 。鹿氏家

族的紹榮鋼鐵廠是有敷地今到一個家族成員的Fln係得到維繋 '例lll瀧創先生曽表示 '家族中的



成員其賓是己経有各自的事業 '家庭及婚姻 '但是他
「

1働是獨立董事 '他個働是會留在紹榮鋼

鐵的辮公室中鷲助這門家族的生意 '又例如第二代的瀧卓胎小姐在93年美國南加洲大學的博訊

糸碩士畢業之後 '地即使可以向外聞 '働是回到紹榮鋼鐵出任行政経理 。由以上反映出 ,家族

鍵持一門産業是可以今家族成員有凝肇的地方′所以在家族凝緊上看家族産業是必須的 。為了

維持一門家族産業 '所以現時的的鹿氏家族已横展至環保科技 '隔頭貿易 。

而面封着獨立 自ヽ主的個人概念 ,鹿鼎元先生早就有所應封 。由世家望族一書所示 '瀧熙先生

表示「老豆己鯉計劃晒」 '顕示鹿鼎元先生是早就決定譲五個兒子可以接手生意 '所以他的五

個兒子都不可以讀其官無開家族生意的科目 '長子學工商管理 '仲子和叔子學機械工程 ,季子

學治金學 '久子則學國際貿易 '結果他的行為不但今下一代可承博其産業 '也使下一代的兄弟

之間可以以家族生意為先 '彼此之間互相合作 。男外 '在文献資料中 '又表示瀧家有一家規 '

規定第二代的五子二女是必須為自己一手創立的紹榮鋼鐵廠的家族生意効力 ,第三代オ可以向

外聞 。道規定無疑是能狗凝肇到家族的各成員 '尤其第二代 。

此タト'他亦用Jll勉「鐵経百煉方為鋼 '人須奮円始成材 J這虎世格吉 '乗承着良好的家風 '後

人把格吉刻下 '記在心中 '有奴地使家業得以承博至今 ,家族成員得到一大人生路向的指引 。

72高雷同郷會面封的衝撃及解決辮法

不但鹿氏家族會受到的衝撃 '而影響到家族的承博及凝緊 。高雷同郷會這類型的同郷組織也會

面封衝撃及解決辮法 。

高雷同郷會要面封着下一代承博的人正在減少的問題 。在訪談中 '何籠開先生表示現時的年青

一代未必願意加人 '他個不習慣加入 。所以 '現時的同郷會便透過秋季旅行的活動方式 '去吸

引及螢掘後輩 ,今後一代得以知道甚磨是高雷同郷會 '甚磨是郷情 。由以上可見高雷同郷會要

面封着下一代承博的人減少的問題 '並用聯誼作解決方式 。

高雷同郷會也要面封着人個封同郷會的特定印象及看法 。在訪談中 '何籠開先生表示現時在人
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『 1眼中 '同郷會一宣以来給予人的印象是「在會中工作多是老一輩倣 '是老人家的聯誼 '有大

話営年的′心態 J。 道種封同郷會的的特定印象及看法 ,是不利於我下一代入會 ,有可能會造成

青黄不接的問題 。於是何籠開先生便提出封同郷會的特定印象的消極面及積極面 '消極面上看

高雷同郷會的組織便是「老人吹水會」 '而従積極面上而吉 '高雷同郷會是一種封郷情 '郷誼

的動力 。従某意義上而言 '反映出同郷會最大的衝撃是人個封同郷會印象上固定看法 。

7.3展望膊末―瀧氏興香港未来的奎展

紹榮鋼鐵是現時香港的唯一的鋼鐵廠 '一直為香港的基建而提供基本需求 '例如 :香港機場客

運大棲 胎ヽ和大度等 '均是紹榮鋼鐵廠所参興過的項目。在未末香港需要更多的建設及奎展 '

相信紹榮鋼鐵廠格會投入更多的参興和努力於其中 '創造一個更好的香港給下一代 。

男外 '紹榮鋼鐵廠亦積極格鋼鐵生産 '這項於香港較少人認識的産業向學生推廣 '例如 '紹榮

鋼鐵歓迎學生或国證到鋼鐵廠参観 '向下一代介ζ召鋼鐵産業 。

而且香港的経済急促進歩 ,而基建項目亦不断進行的同時 '交通配套 房ヽ屋等方面亦需要更新

配合 '而建設交通配套 房ヽ屋方面亦需要大量的鋼材作材料 '紹榮鋼鐵廠正可以為這些基建提

供所需的材料 '興香港的経済及基建不断進歩 '互相扶持 。

業版櫂所有

25



固月末自Slull Wng Stcd Lmutcd and Shlll Whg Tradmg company L■ l■tcd的機構刊物 ,是現時位於屯

門的廠房

第八章 :

81従鹿氏家訓和為人中得到的敦示

従瀧氏家
~」

ll中的「鐵経百煉方為鋼 '人須奮円始成材J'我個可以看到人要成材 '成功 '是要

経得起奮目的 '就好像鋼鐵要煉得出色 ,也是末自一個熱得可伯的煉櫨 。而瀧倉1先生等家族後

人也是因家訓 ,培養一種不屈不撓的堅持 。雖然是一個大家族 '亦面封過香港地産業冷淡 ,但

他不断的創新和革新 '例如用環保的法去煉造鋼鐵 '今紹榮鋼鐵廠成為香港惟一一間支持着建

築行業的鋼鐵廠 ,無論在六 七ヽ十年代的経済轄形甚至現在在香港偽然有畢足軽重的地位和貢

献 。瀧氏家訓1帯給我個徴事不軽易放棄 ,面封任何逆境也堅持不解的殷示 。

従瀧鼎元父母的為人中 ,我等亦有所敗螢 。鹿鼎元先生雖然没有高學歴 ,但部勤力又有毅

力 ,甚磨工作也願意徴 ,他面封着香港要依集日本輸入的粗鋼鐵 ,他毅然決定向澳洲購 入

鋼胚 '用以製作較粗的鋼鐵 '他敢於作出嘗試 '作出挑戟 '結果 ,他成功了 。而鹿熊少珠

女士和丈夫一直扶持 '封紹榮銅鐵不離不棄 '就如鹿創先生在訪談中所吉 ,封毎個人也竃

不計較 '供親戚及鋼鐵廠的侠計子女出國讀書 。他個二人的為人今我等偏服 ,又使我個思

考到成功的因素是決定於一個人的為人 。

而由封朧氏家族的這個歴史研習中 ,我等意識到―個家族是要集各個家庭成員―起堅持和努

力 ,オ能釣凝緊在一起 。而瀧氏家族的成員一宣以来共同堅守着這個訓1勉承博着前人的精神 ,

今各人一起為家業和家族精神努力 。瀧氏家族的凝緊 '賞皐営中各人的付出和努力 。只要大家

共同堅守同一日標和債値 ,即使只有少敷的人去賞現 '最後都必能承博大家所一宣堅持的精

神 。因此 ,任何事情 '只要堅守自己的理念 ,再作努力 '必定可以達成目標 。
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82綜給三個不同學者観馳 '指出宗族和氏族都有所涵蓋的重要範疇

鄭振満教授 《中國家族史研究 歴史學輿人類學的不同視野》中 ,提出理論「緊族而居的

家族組織」及「累世同居的大的家庭」,於是我等把理論「肇族而居的家族組織」演鮮為

宗族 '後者「累世同居的大的家庭」則演繹為氏族 。

男一方面 ,在文献資料中 ,美國學者弗里徳曼提出構成宗族的基本條件非族産 ,而是糸

譜関係 '即是家族成員之間有血嫁関係的便己是宗族 ,而血縁関係不明顧的便只能説是氏

族 。

第二個観監是来自台湾的人類學者的男一従看法 ,絡宗族分為三類 '包括是「有族産及明

確糸譜的小宗族」 「ヽ有族産但糸譜不明確的大宗族」及「没族産而且糸譜又不明確的同

宗関係」。

上文界定庫氏家族所在的氏族及宗祥類別一文中 '我等螢現宗族和氏族都有共同有涵蓋的範

疇 。

於是 '我等嘗試由三個不同學者的観難及看法上 ,指出無論是宗族還是氏族都有所涌蓋

的雨個重要範疇 。

第一 '不管氏族還是宗族都涵蓋了糸譜及血縁性的範疇 ,糸譜和血縁性封人類的群居習

性的生活是有決定性的作用 ,因為人類往往會興同祖同宗同姓的凝緊在一起 。美國學者弗

里徳曼所提出的観難 '就是糸譜関係決定構成是宗族還是氏族 ,而系譜関係便是表明一群

人是否同祖先 '能而形成直糸的血縁関係 。男外台湾的人類學者也在看法上提出過糸譜 ,

更表示「明確糸譜」及「系譜不明確」的都可以分出三類不一的宗族 。以上可見不論氏族

還是宗族 '都有涵蓋糸譜及血縁性去用作≠」別的 。
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第二 '氏族還是宗族都涵蓋了財産家業範疇 '財産家業亦是封半J別宗族還是氏族有所用虎

的 。徐揚森先生在 《宋明以来的封建家族制述論》一文中便指出了「緊族而居的家族組

織」有洞堂興族田 '而「累世同居的大家庭」是同居共財 ,男外台湾的人類學者也在看法

上提出過族産 '表示出有族産和没有族産的分別 '用族産分出三種不同的宗族 。以上可見

不論氏族還是宗族 '財産家業皆有提及 '是重要範疇之一 。

8.3近代中國歴史封香港和鹿氏家族的影響

1949年 '國共内戦之後 '國民黛被迫出走台湾 '中國共産黛開始獲得政権 '建立了中華

人民共和國 '興此同時 '因為香港亦開始有大量的難民湧入香港 ,他fl有的是擁有技術 ヽ

資金的商家 廠ヽ家 '在這班的難民其中有為数不少國民冥人 。此外 ,高雷文献中又表示 '

営時的香港又是一個出□貿易貨如輪轄 '獲利甚豊的地方 '這些歴史原因 '今瀧鼎元先生

末港 。

様顔果日報的「1949年撤退 流落香港 國軍在調景嶺的日子」這扮文献所示 '那時的調

景嶺是國民黛部隊在泡火中撤退後逃難殊避共産掌的地方 。男外 '在封鹿創中訪談 ,他又

表示高雷同郷會建立的其中一個原因是希望得到美國的資金上支持 。這個歴史便是影響至」

高雷同郷會在香港設立的原因 。

朧鼎元先生在五十年代開始経誉紹榮折船廠 '利用船板来製造較幼身的鋼鐵 '而到了五十

年代末 '朧鼎元先生看見鋼鐵業的前景 '又適逢政府要求他fl把廠房搬遷至1調景嶺 '於是

在1961年後正式投身香港鋼鐵工業 '為香港建設更多基建 。

之後 '在1979年中國改革開放時 '檬 《世家望族》一書中 ,表示紹榮最嫌銭是倣中台鋼鐵貿
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易 '七九年中國改革開放 '需要大量鋼材 '而最就手多供應地是台湾 ,但中台営時未直接貿易

,紹榮従台湾輸入鋼材 '再以紹榮名義賣入中國 。可見 '因為中國的改革開放 ,瀧氏家族可以

有更多的収益 。

84鹿氏家族和香港経済螢展的開連

在韓戦完結之後 ,因有大量棄置的戦船 '所以船板可以用作切割 打ヽ造成鋼鐵 ,作較細的鋼

鐵。因為遣原因 '因此香港出現了紹榮折船籐

因為香港五十年代末的経済轄型 ,由依頼轄□貿易行業揺身一愛成為了一個工廠林立 ,製

造業蒸蒸日上的地方 。於是 ,瀧氏家族在1961年後正式投身香港鋼鐵工業 ,為香港建設

更多基建 。

在香港正式起飛時 '瀧氏家族的紹榮鋼鐵廠便成為了香港的鋼鐵業地位中敷一致二的家

族 。営1967年房地産市道急劇下朕 '出現鰹済危機 '不少廠家遷往外地時 ,鹿氏家族堅

定不移地鋳鐵増産 。瀧氏家族的薄利主義及堅持 '今前任港督夢理浩爵士讚揚其重要地位

,及前途無可限量 。因為瀧氏家族的堅持 '今香港経済及基建可以籠績得到最好的螢展 。

之後因為香港地産市道下滑時 '封鋼筋的需求減少和世界的鋼筋供應又過剰 '於是鋼鐵業在香

港早己有式微的現象 '紹榮鋼鐵廠的経営亦出現了困難。

現時 ,屹立在香港的國際廣場 國ヽ際金融一及二期 青ヽ馬大橋 湾ヽ仔警察徳部 如ヽ心廣場 香ヽ

港機場客運大棲及四季洒店…都是用紹榮鋼鐵廠的鋼鐵所建 。可見 '在香港的基建方面 ,鹿氏

家族功労不少。

85従歴史研習中所得的威想

學習歴史的各組員 '封歴史都有一種無名的熱誠 '這一次我fl透過研習報告 ,通過訪間鹿創先
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生 何ヽ籠開先生以及王祥先生等長輩 ,都使我個封歴史有更深人的了解 。記得在年初到訪同郷

會春著時 '除了見到同郷會會員之間的関係密切 ,尤如一個大家庭外 '在訪問王祥老先生的時

候 '他亦主動告訴我個因國共内戦後賞施中共政策的時候 ,他個―家為避免被没牧財産或被批

円而分散各地 ,他自己孤身一人来香港 ,加入了高雷同郷會 ,認識了鹿氏夫婦 。他向我個分享

興瀧鼎元先生的往事 ,他讃賞瀧氏夫婦以及其兒子『 ヨ都封同郷會事務出心出力 ,従不計劃 ,亦

主動言助各同llI會會員 。而在輿瀧創先生的封話中 ,鹿先生分享他輿父母之間的趣事及他従父

母中所學習到人必須脚踏賞地 徹ヽ事永不放棄和堅持不解的道理 。在訪間的同時間 ,我
『

1所得

的並不只有研究所需要的資料 '更多的是他個長輩『 1所経歴過的日子 ,那些都是費貴的歴史 ,

教導我「 1人生的方向 。
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丁 訪ヽ間

1.訪問王祥先生(日 期:15/02/2014)詳見訪間記録3

2.訪問何籠開先生 (日 期 :24ノ02/2014)詳見訪問記録2

3.訪問鹿創先生(日 期:13/03/2014)詳見訪問記録1

戊 附録

訪問記録 1

瀧創訪問稿

問:為何會由葵湧折船廠轄型為調景嶺鋼鐵廠?

答:葵湧那時岡1剛是貨櫃隔頭 ,所以便格折船廠搬了 '而那時的調景嶺没有人 ,政府便譲

廠家搬到調景嶺(為何轄型?)為何OFb?_体知道塵鼎元是我的父親 '而我的母親就在後面支

持他 '我『 1折船 'Vnt的船板有如此厚 ''折開了塊塊 '再切開一條條 ,剪開便是了 。剪開

之後便燒征官 '資成鐵 。雖然V.L板ィ艮厚 ,但越整越幼 。在60年代初 ,父親看見了香港建

築用的鋼鐵 ,除了在香港製造外 '亦有是必須由日本運束的 ,他認為香港有足狗的能力製

造 ,因此韓型至鋼鐵廠 。而又岡1認識到在澳洲可 以購買到鋼胚 ,因為しL較大 ,因此可以

製作至U一些更大的鋼鐵 。香港以往利用船板製造的鋼鐵しヒ較幼 ,所以要在澳洲購買鋼胚 ,

用作製造較粗的鋼鐵 。

問 :為何選澤調景嶺 ?
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答 :是政府要求我個搬遷的 '政府格我個全都安置在那裡 '那時的調景嶺是荒蕪的的 。

(會否不方便 ?)會 ,因為営時没有馬路 ,我個上班時坐ypt的 ,在嚢展工廠的同時 ,亦要

在那裡開荒 ,打通往市E的路 。

問 :可否向我fi分享時工人的背景 ?

答 :彼多都是調景嶺的人 ,但亦有彼多原本在折船廠的員工 ,例如経験豊富的領班 '他個

都憧得如何切割 ,他個原本並不是住在調景嶺 '他個眼我fl到調景嶺 ,然後就落地生根生

活在調景嶺 。

問 :可否約略講述営時鋼鐵廠的規模 ?

答 :営時鋼鐵廠是生産較幼的鋼鐵 '因此機械亦しL較簡軍 '所以営時的建設較少 ,但現在

規模大復多 '因此営時的建設較多 。

問 :開廠時面封甚磨困難 ?

答 :完全没有人力上的問題 ,因為調景嶺有復多難民 ,主要是技術上的問題 '因為他個並

不憧得那些技術 '要花時間教導他fi。

問 :為何鹿氏家族會選拝来港定居 ?

答 :父親在郷下末香港 ,由於香港是一個大埠 ,由於父親彼窮 ,連吃飯亦有問題 ,因此

他離開郷下 '至廣り11倣打雑的工作 '工作時有些儲菖 '就末到香港 ,而母親就説営 時到

香港時只有両個竃子 ,由隻身到有了基礎 '是因為父親肯併博 ,他並没有受太多的教育 ,

唯讀到小學三年級 ,但他什磨的工作都願意倣 ,又受到人賞識 ,開始他 在香港的新一

頁 。

問 :鐵経有煉方為鋼 ,人須奮同始成オ的訓勉如何凝緊作個家族 兄ヽ弟姉妹之間FFL?

答 :我
『 1會格訓勉鎌起末以作為我個的目標 ,亦譲下一代記著這訓1勉

間 :家族漸趨瀧大 ,体fl如何釜繋家庭関係 ?
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答 :我fi在毎個星期天的中午一起吃午飯 '我fl格一瞳棲房折卸 '改成雨層棲的緊會地方

,就始像自己家中的會所 ,那裡一宣都是大家肇會的地方 ,即使母親己経離世 ,依然會於

星期天有緊會 '而且現時有第二代 '就更熟開了 。

間 :長輩個有否用特別的方法把以上的訓勉如何博承給下一代 ?

答

問

有用相月 '其賞割 1勉左在我個的地方四虎都有 。

可否分享一下営年父親組織同郷會的目的和経歴唱 ?

答 :成立早時因為有一班郷里在戦後就説 :若成立一個同郷會 ,就可以得到美國的接済 。

因此大家就園結起末 ,成立了高雷同郷會 。

問 :作為瀧氏的後人 '体個封郷情的看法如何 ?我這一代在香港土生土長 ,所以封 '郷

下的印象是較少 '但我的可可 (大専鹿熙)就饉歴過 ,以及有イ艮多親戚走出郷下 '因此

開始知道更多 ,而目這幾年有回郷 '就知道更多了 '第一次看見村内真的彼窮 '現在瞭解

了更多 '若郷下有什磨需要鷲忙就一定會鴛忙 '為郷下作更多的貢献 。

訪間記録2

何能開先生訪問稿

問 :高雷同郷會的組織架構是如何的 ?

答 :高雷同郷會的行政組織分為雨部分 ,一部分是理事會 ,一部分是監察會 ,是負責監察

同郷會的運作 '有如國民政府 ,而疸個制度就是由同郷會的創會成員所設計的 。

営年高雷同郷會並没有註冊為社園 '反而同郷會的元老用公司註冊署的方式註冊為有限公

司 ,是受公司註冊虎及税務虎監察 '同時亦申請了非牟利組織 '和適業活動無開 ,只是提

供服務予郷親 ,所以不用納税 '可見前輩個有一定的智慧 。

問 :高雷同郷會的排圏目的是什磨 ?

答 :我fl排園的目的是為了給予同郷福利 '一是為了推廣高り11雷 りヽ‖的居民在香港的福利項

目 '二是譲大家互相提供真誠的合作 '三是成立學校給高雷同郷 ,而賞質路同郷會的人有



営年有社会地位 有ヽ錢的鹿鼎元先生以及江茂森先生和陳得財先生 ,塵鼎元先生一宣都彼

支持我『 1'而他的第二代 第ヽ三代都彼支持同郷會 。而且営年瀧鼎元先生更是出錢資助建

立高雷中學 '営時他己是有効章的lF」 士 ,所以同雷中學可以在較短的時間内建立起末 ,其

翻新 横ヽ建他亦有出錢資助 。他亦有資助奨學金 '在同郷會的抽奨節目中捐出橙物絡品 ,

絡同郷會 ,多有多捐 '少有少捐的倣法偉承下去

問 :如何加入同郷會 ?

答 :現時的會員大多数都是同郷會成員的第二 '甚至第二代 '倒如瀧鼎元先生力同郷會的

創排人之一 '第二代的鹿熙先生 鹿ヽ創先生 鹿ヽ輝先生都在同郷會中的措任要職 '而第二

代的鹿卓胎小姐除了在同郷會措任要職外 ,還是高雷中學的校監 。

由於同郷會的成員開始年老化 '所以我f5+分積極尋伐年軽一輩加入同郷會 。

問 :為何同郷會會址有孫中山菫像 ?

答 :因為営時戦着し後末港的都是不容於中國共産黛的人 ,而 目他個封孫中山是有一種的尊

敬 '但不敢肯定他個有否國民薫的背景 。
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撮要

於本研習中 ,我r5選揮以瀧氏家族為探究対象 ,由鹿氏家族的歴史及螢展看其為何得以凝察家

族成員和承停祖業及家訓至今 。然後 'オ由側面窺探鹿氏家族封於香港鱈済委展的影響 ,探討香

港経済的歴史和妾展 '本研習的目的在於 '探討昔日鹿鼎元家族的産業 ,探究瀧氏家族在調景

嶺倉」業中如何凝緊國民革及其家着和国民掌力量 '以鹿鼎元家族的産業看香港経済及文イじ的轄

愛 '了解瀧氏家族如何凝緊家族成員 '而家族成員又如何承博其産業及訓勉研究瀧氏家族在高

雷同lr・會中的参予及凝薙四九年後末港的郷親 '研究鹿氏家族的産業如何随著香港的経済妻展

作多方面的妾展・由此以上各黙 ,正面了解更多有開瀧氏家族的凝肇承博及側面看香港的鯉済

等各方面的歴史妾展 。


